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Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Мы приехали сюда в шко-
лу, потому что вы самые активные клиенты отде-
ления нашего банка. 
Т.Ф.ПРУДНИКОВА (директор ГУО “Брылевский 
УПК ДС-НШ”):  Ска-
жите нам о причи-
нах закрытия отде-
ления банка? 
Н . С . Ш П И Л Е В С -
КАЯ: Всё уже ре-
шено. Аренду поме-
щения продлили 
только до октября, 
затем будет отклю-
чено отопление, и 
отделение будет 
закрыто. Причина в 
том, что работник 
отделения не нара-
батывает на 0,5.  У 
вас 90 пенсионе-
ров, а в банке полу-
чают пенсию только 
16. Карточками 
пользуются 26 человек всего лишь. Вкладов ни-
какого прилива нету.  
Т.М.ВАСЮРЕНКО (воспитатель ГУО “Брылев-
ский УПК ДС-НШ”):  Так не платят, чтобы прилив 
был… Мы кредиты берём в банке, а потом пла-
тим через кассу.  
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Я вам объясняю, что мы не 
можем ничего придумать другого. Это уже во-
прос решённый. Это уже согласовано с испол-
комом, согласовано со всеми службами. 
Т.Ф.ПРУДНИКОВА: А зачем вам было уже при-
езжать, коль этот вопрос согласован со всеми 
инстанциями? 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: Сначала всё решают, а потом    

 приезжают и ставят в известность,  когда всё ре-   
 шили и закрыли. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Вас же предупреждали за-
ранее, работник же банка говорил, что ваше от-

деление будет за-
крываться 
Н.А.ЯЦКОВ (ди-
ректор Брылев-
ского СДК):  Я свя-
зывался с нашим 
депутатом Кузнецо-
вым Александром 
Викторовичем, и он 
сказал, что, вроде 
бы, никаких движе-
ний с вашей сторо-
ны не будет. Мне 
что, ещё раз ему 
звонить? 
Н . С . Ш П И Л Е В С -
КАЯ:  Позвоните 
ещё раз. С ним 
встречался наш за-
меститель директо-

ра. И Кузнецов должен был вам перезвонить по 
результатам этого вопроса. 
Н.А.ЯЦКОВ: Скажите, пожалуйста, а если мы 
наберём председателя правления вашего банка 
в Минске, позвоним Ермаковой? И поинтересу-
емся у неё – как это и что это? Это политика об-
щая по закрытию этих мелких и нерентабельных 
отделений?  А в чём заключается рентабель-
ность и нерентабельность? Она (Дубовская) ра-
ботает на полставки. Я понимаю, работала бы на 
ставку... 

 Т.М.ВАСЮРЕНКО: До сих пора была рентабель-   
 ная... 
 Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Вы понимаете, она даже не 

уткі пра тое, што брылёўскае аддзяленне “Беларусбанка” (№ 718/4)   будуць за-
чыняць, віравалі даўно.  Марыю Карлаўну Дубоўскую абавязалі паціху рых-
таваць народ да гэтай падзеі -- каб яна завяла адмысловы сшытак і запісвала 

туды меркаванні кліентаў на гэты конт.  Пачуўшы пра гэта, я патэлефанаваў дэпута-
ту Магілёўскага райсавета па нашай выбарчай акрузе Аляксандру Віктаравічу Куз-
няцову і папрасіў разабрацца ў гэтым няпростым пытанні. Ён адразу ўзяўся за спра-
ву - выйшаў на мясцовае кіраўніцтва “Беларусбанка”, і быццам бы знішчальныя 
тыя працэсы не атрымалі свайго далейшага развіцця. Але 19 жніўня 2010 г. раптоўна 
і без папярэдняй аб’явы ў Брылях з’явіліся начальнік аддзела па рабоце з фізічнымі 
асобамі філіяла “Беларусбанка” № 718  Ніна Сцяпанаўна Шпілеўская і спецыяліст 
таго ж філіяла Вольга Мікалаеўна Кавалёва. Яны адразу накіраваліся ў школу-сад, 
дзе адбылася даволі эмацыянальная  размова з калектывам і тымі, хто выпадкова і ў 
апошні момант даведаліся  пра гэты “сакрэтны” візіт. 
     “Брылёўскі летапіс” прапануе чытачам стэнаграму гэтай сустрэчы. 

Удзельнікі сустрэчы В.В.Іванцыў, Т.М.Маісеенка, 
Г.Я.Рамашкевіч, В.М.Палтаўцава, Л.І.Прохарава, 

А.М.Куляшова, В.М.Яцкова, Л.П.Карнеева і Т.Ф.Пруднікава. 
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нарабатывает на полставки. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Что такое «не нарабатывает»? Ска-
жите, пожалуйста. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  У неё мало операций, мало 
обращений клиентов, количество операций… Вы, 
жители деревни, мало пользуетесь услугами бан-
ка.  Вот в чём проблема. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Мы пользуемся так, как можем 
пользоваться, как 
получается пользо-
ваться 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: 
Если 15-20 человек 
не могут пользо-
ваться услугами 
банка, значит, его 
надо закрыть? И 
эти 15-20 человек 
куда? Выбросить?  
Понимаете, у нас 
здесь уже всё за-
крыли. Получается 
что? Отбросы об-
щества. Только аг-
рогородки развива-
ются, а мы  – ничто. 
Н . С . Ш П И Л Е В -
СКАЯ:  Вы так на-
прасно… 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: 
Что значит «напра-
сно»? Нам, например, удобно 
в кассу ходить. Почему я дол-
жна ехать на Кирова, когда у 
меня нет денег туда поехать? 
Я все коммунальные услуги 
оплачиваю именно через кас-
су. Мне удобно:  я получила 
зарплату – и за всё рассчита-
лась. У меня кредиты и так 
далее. Почему я это всё дол-
жна везти на Кирова? Меня, 
например, почта не устраива-
ет, потому что на почте вечно 
что-то теряется, вечно что-то 
не доходит и постоянно какие-
то проблемы. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Я вас 
понимаю. Если бы каждый жи-
тель, или хотя бы половина, 
пользовались так же, как вы,  
услугами банка, этот вопрос 
бы сейчас не стоял. Мы же не 
просто так вот с вами разгова-
риваем. У нас же есть цифры, а цифры, извините, 
вещь упрямая. 
А.Н.СИЛКОВ (начальник Брылевского участка 
МУКП “Жилкомхоз”):  Правильно, правильно! За-
крывайте!  И колючей проволокой обтяните Бры-
ли эти.  И всё! 
Т.Н.МОИСЕЕНКО (завхоз ГУО “Брылевский УПК 
ДС-НШ”):  Здесь ничего уже нет 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: Ну просто сжали настолько, 
всё закрыли, что этим людям дышать уже нечем. 
Это же просто ужас! Почему наше государство ра-
ботает не на народ, а против народа? А трезвонят    

 по телевизору: всё-всё-всё людям… 
Н.А.ЯЦКОВ: Насколько мне известно, в отде-
лении Сухари работали наши люди и они сказа-
ли, что там операций гораздо меньше, чем в 
Брылях. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  В Сухарях – нет. Там на-
грузка 0,5 и она нарабатывает и всё выполняет. 

 Н.А.ЯЦКОВ:  Значит, нас ввели в заблуждение. 
А.Н.СИЛКОВ:  Там же Коноплёв от-
туда… 
Н.А.ЯЦКОВ:  Если там будет людей и 
меньше, то всё равно не заберут. По-
тому что там агрогородок. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Да, конечно – там 
и в магазине цены ниже, чем у нас… 
А.Н.СИЛКОВ:  Там и газ подтянули, 
хоть до них 20 километров. А у нас и 
трёх километров нет, не могут сде-
лать… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Вы высказывай-
тесь, пожалуйста, мы всё запишем.  
А.Н.СИЛКОВ: Мы единогласно гово-
рим, что нельзя закрывать 
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Это же народ 
всё-таки.  Надо прислушиваться не к 
тому, что нерентабельно, а к народу. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Мы поэтому и 
приехали, чтобы выслушать ваши по-
желания. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Тем более вот работает 
диктофон и туда всё пишется тоже… 

Вы, пожалуйста, пе-
редайте своему на-
чальству, что весь 
коллектив против. 
Если вы любого 
колхозника спроси-
те… За молоко лю-
ди получают через 
кассу, зарплаты по-
лучают, кредитов 
штук пятьдесят, ва-
люту покупают 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: 
Если пенсионеры 
деньги кладут на 
вклады, им что, в 
город ехать пере-
оформлять? 
Н . С . Ш П И Л Е В С -
КАЯ:  Можно будет 
положить на почте. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО: 
На почте пока пой-

дёшь, там надо выстоять полчаса, чтобы что-то 
сделать. 
Н.А.ЯЦКОВ: Почта и так уже закопалась в своих 
товарах, и если на почту отдать ещё и это… Это 
же деньги! 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  К сведению могу сказать:  у 
нас по Могилёвскому району имеется 21 почтовое 
отделение, которому делегированы права на при-
ём вкладов. В деревнях, где нет отделения банка, 
они принимают вклады. 
Н.А.ЯЦКОВ:  А валюта? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Валюты нет. 

Н.С.Шпілеўская 

В.М.Кавалёва 
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Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Ну, здравствуйте! А нам вот 
надо прямо сейчас. Так где взять? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Я вам ещё раз объясняю:  
если бы вы активизировались и больше 
пользовались услугами банка, этого разговора у 
нас с вами не было бы. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: У нас долго существует касса. 
И постоянно те же самые люди пользовались и 
было рентабельно. А сейчас на данный момент 
нерентабельно. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Тем более, у вас закрывают 
школу… 
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Школу уже закрыли давно, у 
вас плохая информированность. Школу уже за-
крыли и только два человека из учителей  ушло 
отсюда. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  И коммунхоз 
ваш переехал в Кадино.. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  В какое Кадино? 
Тут они все на месте.. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: А что, к нам из 
Кадино будут ходить топить котель-
ную? Не поняла.. 
Н.А.ЯЦКОВ: Вот начальник участка 
нашего стоит… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  А сельский 
Совет почему закрыли? 
Н.А.ЯЦКОВ: Вы, пожалуйста, не 
ссылайтесь на то что закрыли – не 
закрыли. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  С этого начи-
нается всё. И будет ещё меньше 
обращений в банк.  
Н.А.ЯЦКОВ: Я считаю, что пока 
последний человек здесь не умрёт, банк должен 
работать. Вот помрёт, некем будет заниматься, 
тогда уезжайте, пожалуйста. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Столько стариков здесь… 
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Нам удобно через день, нам 
нормально 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Вы понимаете, всё просчи-
тано… 
Н.А.ЯЦКОВ:  Знаете что – мы всё равно здесь ни 
до чего не договоримся. У вас своя политика, 
потому что начальство согласовало. Я сегодня 
ещё раз свяжусь с депутатом Кузнецовым. Это 
первое. А во-вторых, если не получится с Кузне-
цовым, я лично выйду на вашу Ермакову, объяс-
ню ситуацию. Я хочу посмотреть что она мне ска-
жет. На самом ли деле такая политика?  На са-
мом ли деле будем закрываться?.. Давайте ду-
мать:  надо ли нам всё это выносить на вашу на-
чальницу или не надо? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Давайте мы весь этот разго-
вор, который между нами состоялся, доведём до 
нашего руководства.  Мы всё пишем. 
Н.А.ЯЦКОВ: Вы скажите, что если вы будете упи-
раться, мы будем звонить в Минск. Потому что во 
всех газетах пишут:  всё для человека, всё ради 
человека, повернуться лицом к человеку… А вот 
Брыли: баню эту никто не строит, сельсовет при-
хлопнули… 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: Целое лето у нас находится 
куча дачников, людей, которые пользуются 
разными услугами… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Возвращаемся к тому же. Я 

же говорю:  цифры – вешь упрямая.  К сожале-
нию, банк не может работать себе в убыток. Вы ж 
тоже поймите. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: А какой здесь убыток? Смеш-
но… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  У неё 0,5 ставки, а она на-
рабатывает только 0,2. А мы не можем ей мень-
ше. Мы за всё платим – и за аренду, и за отопле-
ние, и за освещение… 
Н.А.ЯЦКОВ:  А на каком основании вы об этом 
говорите? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Потому что мы это просчи-
тываем. Мы количество операций считаем. Есть 
методика в банке, есть методика расчёта нагруз-
ки.  

Н.А.ЯЦКОВ: Поменяйте эту мето-
дику. 
А.Н.СИЛКОВ: Есть ещё где работ-
ники у вас на 0,5 ставки? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Есть, в Суха-
рях. 
А.Н.СИЛКОВ: Сухари? Возьмите и 
объедините: у нас три дня будет 
работать, и там три дня будет ра-
ботать. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  У неё не полу-
чится ставка тогда.. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Почему? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Потому что у 
вас… Обращайтесь больше за 
услугами банка, ещё раз повторяю. 
Пользуйтесь услугами банка. Здесь 
все услуги. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО: Так, а как можно 

пользоваться, вот скажите… Я зарплату получаю, 
аванс получаю, за электроэнергию оплачиваю, 
кредиты платила здесь.. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: У нас здесь люди пользуются 
карточками. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  С карточками 16 человек у 
вас здесь, семь человек “Жилкомхоз” плюс 3 че-
ловека Дом культуры. 
А.Н.СИЛКОВ: Сколько “Жилкомхоз”? Семь? Две-
надцать человек только “Жилкомхоз”! 
Н.А.ЯЦКОВ:  Если у людей нет карточки, то всё 
равно зарплату получают в кассе. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО: А за молоко? Как пенсионерке 
ехать получать эти деньги два раза в месяц туда? 
Л.П.КОРНЕЕВА (помощник воспитателя ГУО 
“Брылевский УПК ДС-НШ”): Значит зарплату 
будем снимать не за один раз, а раз пять – де-
сять. Чтобы было больше операций. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ: Снимайте, пожалуйста. За-
чем вам за раз всё снимать? Частями, конечно… 
А.Н.СИЛКОВ: Ну ничего – будем ходить каждый 
день, через день… 
Н.А.ЯЦКОВ:  Недавно там был такой ремонт хо-
роший, столько денег вбухали туда… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ: Мы же старались, делали 
для вас, а вы всё равно не пользуетесь. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: Что значит -- не пользуемся? 

 Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Пользуетесь  только  вы,   
 здесь которые… 
Н.А.ЯЦКОВ: Сделайте ей ставку – пусть каждый 
день работает. Люди будут ходить каждый день. 
Как мы можем за три дня в неделю всё это са-

А.М. Сілкоў 
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 мое… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Так три дня в неделю ходи-
те. Три дня в неделю даже не ходите. 
А.М.ЯЦКОВА (худрук Брылевского СДК):  Если 
бы сегодня все знали, что вы приедете… Мы то-
лько что узнали. 
А.Н.СИЛКОВ:  Конечно, никто ж не знал… 
Н.А.ЯЦКОВ: А почему никто из населения не 
знал? Ни объявления не было, ничего… Я бы от-
крыл Дом культуры, 300 мест, народ пришёл бы… 
А.Н.СИЛКОВ:  И поговорили бы. 
Н.А.ЯЦКОВ: Эти бабушки пришли бы, Тамара Ва-
сильевна Максимчикова, староста деревни, при-
шла бы.  О, это был бы интересный разговор!.. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Ну, сегодня мы на этом точ-
ку не поставим, мы ваши все по-
желания выслушали и доложим 
руководству. 
А.Н.СИЛКОВ:  Вы заранее объя-
вите, мы народ пригласим. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Да, вы нам заранее 
объявите, я напишу объявление, 
приглашу сюда наших депутатов, 
которые наши избранники. Пускай 
ваши начальники приедут. Все 
вместе сядем… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Мы этим за-
нимаемся, и это нас, поверьте, 
тоже волнует.  
Н.А.ЯЦКОВ: Следует также учи-
тывать, что вот эта вся зона раз-
вивается, люди интенсивно скупа-
ют дома, строятся… Скоро это 
будет элитный пригород. Любуж и 
Черёмушки отстроились, все потихоньку смеща-
ются в Брыли. Понимаете? И это всё должно бу-
дет работать, по любому – и валюта, и зарплата, 
и остальное… А потом вы придёте на руину? 
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  У нас частники купили здание 
старой школы и собираются делать дом отдыха. 
Будут строиться. Вам вашему работнику надо 
давать ставку, а не полставки. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Вы должны смотреть вперёд..  
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ: Мы ваши пожелания записа-
ли. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Вы, пожалуйста, нам сообщите, мы 
сделаем объявление, и все, кто пользуются услу-
гами банка, придут. Потому что это всем нужно. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Единственную отдушину за-
бирают. Осталось только закрыть почту. И что 
тогда делать людям, простите? Что значит – вы-
езжать в Могилев? Зачем мне выезжать, если я 
здесь всё могу сделать? 
А.Н.СИЛКОВ: Это же надо время, чтобы поехать. 
Надо работать, надо хозяйство бросать… 
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  И приехать оттуда ещё надо. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Если у меня нет денег, а мне 
нужно деньги на телефон, нам здесь удобно. На-
пример, почта занята до двенадцати часов -  они 
оформляют документы, собирают посылки, бан-
дероли… 
В.И.КОЛЕЧКОВА (работник участка МУКП 
«Жилкомхоз»):  Нереально на почту всё… 
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Там всё медленно, вечно 
километр этих пенсионеров, куча народа стоит… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:     Пускай бы пенсионеры  

получали пенсию в нашем отделении. Так не хо-
тят же.  90 пенсионеров, а получают 16. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО: Пенсионеру надо идти два ки-
лометра, чтобы получить пенсию в кассе. А поч-
тальон принесёт пенсию домой.  
А.Н.СИЛКОВ: Коммунальные услуги идут через 
кассу. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО: Родительская плата за дет-
ский сад тоже. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: Буквально человек 5-6 несут 
коммунальные услуги на почту, остальные – в 
кассу. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:    Если бы все пользовались 
нашими услугами, то, я думаю, нагрузка была бы 
больше. 

Т.М.ВАСЮРЕНКО: Вам нужно 
эту нагрузку ещё раз просчитать, 
пересчитать всё конкретно. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО: Можно кое что 
убрать с почты. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Мы же не 
можем убрать.  Почта себе тянет, 
банк себе. 
Т.Н.МОИСЕНЕНКО: Ну так почта 
пускай занимается почтой – газе-
тами, журналами. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: Нам тоже 
надо как-то выживать. Надо в 
любом случае работать на на-
род, а не то что кому-то как-то … 
Я думаю, что банк ну никак не 
победнеет из-за одних вот этих 
Брылей. Сколько кредитов выда-
ётся в банке, что даже вот этими 

процентами он может покрыть вот эти маленькие 
Брыли 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   К сожалению, мы не одни 
Брыли рассматриваем, а в целом филиал.  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Вы говорите, что рассматри-
вается не только наш. А какие ещё филиалы за-
крываются? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Пока только ваш.  
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  О, правильно!..  Потому что 
здесь всё уже закрылось и можно ещё закрыть. 
Вы закрываете кассу и ваш банк «подрастёт» на 
зарплату работника, на эти 0,5 ставки? 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:    Но это же не только зар-
плата. А отопление, а свет? Это же тоже за всё 
надо платить. 
Т.М.ВАСЮРЕНКО: У нас вот эта сторона детско-
го сада не будет функционировать, но отдел об-
разования никуда ничего не сдаёт, не продаёт и 
за всё будет платить – за свет, за отопление, за 
всё. 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:  Мне сказали, что будет на-
бираться новая группа. 
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Это ещё будет в следующем 
году. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Понимаете, ваша аргументация не 
очень убедительная. Вы говорите: потому что за-
крыли сельсовет, потому что нагрузка слабая… 
Здесь же интересы людей.  Если смотреть по из-
бирателям, то здесь живёт 350 человек… 
Т.М.ВАСЮРЕНКО:  Нет, нам надо выходить на 
уровень высоких людей, который могут решить 
этот вопрос.. 

Т.М.Васюрэнка 
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Н.А.ЯЦКОВ:  Они только предварительно приеха-
ли… 
А.Н.СИЛКОВ: Хотят узнать наше мнение… А на-
ше мнение отрицательное. 
Н.А.ЯЦКОВ:  Надо стоять. Сейчас вы доложите 
своим начальникам… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Всё записано, доложим 
Н.А.ЯЦКОВ:  Если ваши начальники будут упи-
раться с такой же вот аргументацией, что закры-
ли сельсовет и у вас тут мало операций происхо-
дит, мы поднимем Минск. Если не получится раз-
говор с вашим минским руководством, то мы дой-
дём до Администрации Президента 
А.М.ЯЦКОВА:  А как у нас закрыли сельсовет?  
Закрыли  –  и всё. 
Н.А.ЯЦКОВ: А мы теперь научены горьким опы-
том. А вы молодцы: вы приехали. Единственное, 
чтобы этот ваш приезд не превратился в «га-
лочку» - типа, мы ездили, объяснили, спросили 
разрешения и все согласны. Вот этого разреше-
ния и согласия нашего нет. Этого нет категориче-
ски. Поэтому если ваши начальники хотят легко 
это всё прихлопнуть, они глубоко ошибаются. Ко-
нечно, хозяин – барин:  повесите замок – и всё. 
Но мы ведь живём в государстве, в народном го-
сударстве. И это не частный банк, а государст-
венный. Это наш главный банк и мы будем рабо-

тать. Если вы хотите, чтобы на ваше место при-
шёл кто-то другой… В принципе, они могут при-
дти. Хотя, если честно, пусть будет так, как оно 
есть. Работайте. Я думаю, что минские товарищи 
с вами не согласятся и не станут на вашу сторо-
ну.  Давайте не будем доводить до Минска 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:    Ну, мы попробуем решить 
вопрос на месте… 
Н.А.ЯЦКОВ: Конечно, мы можем устроить крик, 
но этот сор мы можем из избы и не выносить. Это 
ваши предположения, вы хотите, а мы вам отве-
чаем. И чтобы не было большого конфликта, да-
вайте решим на этом уровне. Может быть, на 
уровне ваших могилёвских областных начальни-
ков. И всё! Чтобы дальше никуда не ушло. Вам 
это тоже не надо.  
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Мы вас поняли, всё переда-
дим руководству. Это предварительная наша 
встреча.  Ну а потом будем смотреть.  
Н.А.ЯЦКОВ: Только единственное, чтобы ваши 
начальники не сказали, что вот вы съездили и всё 
нормально. 
А.Н.СИЛКОВ:   И мы согласились… 
Н.С.ШПИЛЕВСКАЯ:   Я буду писать бумагу и я не 
подпишу, что все согласились. Всё, как было, всё 
так и будет доложено руководству. И будет при-
нято решение. 

к бачыце, размова атрымалася даволі прынцыповай і жорсткай. Было відавоч-
на, што госці не чакалі такога адпору з боку вяскоўцаў, бо пачыналі з таго, што 
пытанне ліквідацыі аддзялення ўжо вырашана, а завяршылі тым, што гэта 

ўсё-ткі папярэдняя сустрэча і начальства будзе нешта думаць.  
     Адразу пасля сустрэчы я патэлефанаваў нашаму дэпутату Палаты прадстаўнікоў 
Нацыянальнага сходу Рэспублікі Беларусь Аляксандру Іванавічу Разганаву, давёў да 
яго ведама пра ўзнікшую сітуацыю, і ён абяцаў уважліва разабрацца ў гэтым няпрос-
тым пытанні.  Што ж, пачакаем… 
     А напрыканцы - інфармацыя аб фінансавым стане банкаўскай сістэмы Беларусі і 
ў прыватнасці “Беларусбанка”, які, па словах паважанай Н.С.Шпілеўскай, “не мо-
жет работать себе в убыток”. 

      Банковская система Беларуси характеризу-
ется высоким уровнем концентрации прибыли в 
руках государственных банков. За первое полу-
годие прибыль "Беларусбанка" составила 199,6 
млрд. рублей, "Белагропромбанка" - 138,3 
млрд. рублей. С учетом того, что вся прибыль 
банковской системы в первом полугодии равня-
лась 807,6 млрд. рублей, на долю двух этих гос-
банков приходится 41,8% общего объема при-
были. 
    За ними по объему полученной прибыли сле-
дуют три банка с иностранным капиталом - 
"Приорбанк" (122,1 млрд. прибыли), "БПС-
Банк" (72,4 млрд.) и "Белгазпромбанк" (53,1 

млрд. рублей). 
     Таким образом, первая пятёрка банков полу-
чила в первом полугодии 585,5 млрд. рублей 
прибыли, или более 72% общего дохода бан-
ковской системы. 
     Увеличение прибыли обусловлено во мно-
гом ростом банковского бизнеса в стране. В   
первом полугодии текущего года выросло коли-
чество активных операций, банки увеличили 
объёмы кредитования. Соответственно, увели-
чиваются поступления процентных и комис-
сионных доходов банков. 
                                        «Белорусские новости» 
                                                           20.08.2010 г. 

     І, гледзячы на гэтыя лічбы мільярдных даходаў “Беларусбанка”, неяк не вельмі ве-
рыцца, што нашы невялікія Брылі зрабіліся вялікім цяжарам на нагах гэтай паваж-
най установы, замінаючы ёй шпарка і ўпэўнена ісці ў светлую і багатую будучыню. 
Можа, да вёскі, якая паступова памірае, трэба ставіцца па-людску, а не праз прызму 
нейкіх выдуманых банкаўскіх методык?..  Галоўная методыка тут, як мне падаецца, -- 
працаваць на наш народ  і  думаць пра будучыню Беларусі.                  Мікола ЯЦКОЎ. 



 

 РОЛЯ ШАФЕРАЎ 
     У структуры вясельнай ура-
чыстасці роля шафера і ша-
феркі была найбольш прыкмет-

най у момант выкупу нявесты. У гэтым рытуале ад-
білася тая эпоха ў развіцці грамадства, калі 
існавала "ўмыканне нявесты", ці авалодванне ёю 
сілай, з дапамогай самых блізкіх сяброў — дружы-
ны маладога. Такое рэха мінулага яшчэ і сёння мо-
жна ўбачыць на пачатковым этапе развіцця вясел-
ля: шлях дружыне жаніха перакрываюць сталамі, а 
раней — бярвеннем, часткай плоту і г.д., імкнучыся 
спыніць яго рух і патрабуючы выкуп. На Беларусі 
гэты абрад зваўся "выкуп стала", ці "лоўля зайца". 
Дружкам жаніха неабходна было павітацца з радзі-
най і сябрамі нявесты, "прызначыць" цану, а дружкі 
нявесты не саступалі "тавар" адразу, а пачыналі 
"таргавацца". 
   Немалаважную ролю выконвалі дружкі і на пра-
цягу ўсяго вяселля. У некаторых рэгіёнах менавіта 
старшаму шаферу было даручана кіраваць вясел-
лем. Ад яго ўмення размаўляць, жартаваць, ад яго 
ведання абрадаў і рытуалаў залежала тое, наколь-
кі ўдала пройдзе вяселле. Вельмі негатыўным 
было стаўленне да тых дружак, якія, выпіўшы за-
шмат за вясельным сталом, забываліся на свае 
абавязкі. 
   Дружак, шафераў ці ганаровых сведак выбіраюць 
сярод самых блізкіх сяброў. Пры гэтым неабходна 
памятаць, што ганаровую ролю шафераў на вясел-
лі можна выконваць толькі адзін раз у жыцці, каб 
своечасова стварыць сваю сям'ю, у адваротным 
выпадку вы можаце нашкодзіць самому сабе — 
застацца шаферам назаўсёды: "Калі дзеўка ўжо 
была два разы дружкаю, то ўжо больш ніяк ня-
можна". 
   Шаферам і шаферкай могуць быць толькі неза-
мужнія, нежанатыя маладыя людзі, якія не мелі 
сваіх дзяцей. 
   У храме ў час вянчання абавязак шафера і ша-
феркі — трымаць вянцы над галовамі маладых. 
   Яны павінны рассцяліць ручнік, на якім будуць 
стаяць маладыя, яны ж паднімуць яго пасля вян-
чання, каб больш ніхто не змог наступіць на іх да-
рогу жыцця і "перабіць" долю маладых. 
   На працягу ўсяго вяселля шафер і шаферка па-
вінны стаць аб'яднальным звяном паміж маладымі 
і ўдзельнікамі вясельнай урачыстасці. Іх абавя-  
зак — захаваць маладых ад непатрэбных кантак-
таў з удзельнікамі вяселля, дапамагаць у любых 
абставінах, спрыяць таму, каб маладых у час вя-
селля ніхто не мог "раз'яднаць", няхай нават на не-
калькі хвілін. 
   І сёння жыццё прыносіць нам нямала "сюрпры-
заў" нават з боку самых блізкіх людзей, якія роз-
нымі спосабамі імкнуцца нарабіць шкоды 
маладой пары ў час вяселля. Менавіта пра гэта 
папярэджвалі нашы продкі: "Дружкі пільнуюць, 

уся дружына глядзіць, і маладая таксама ўвесь 
час асцерагаецца, каб з вянка, які аздабляе яе 
галаву, не адшчыкнуў хто-небудзь лістка руты, 
бо ў такім разе не зможа яна ўжо зберагчы 
ніводнага з тых дзетак, якіх ёй наканавана 
мець" . 

 
ХУДСОВЕТ  

И  «ДЕНЬ ПОБЕДЫ» 
     Песня «День Победы» в 
самом начале своего суще-
ствования получила нега-
тивную оценку на одном из 
худсоветов. Кому-то что-то 
не понравилось.  «День По-
беды» не рекомендовали 
для исполнения на радио и 
ТВ, а это означало, что пес-
ни как бы и нет. Но Лев Ле-
щенко стал петь «День По-
беды» в провинции, а по-
том на свой страх и риск 
даже на концерте к Дню ми-
лиции, традиционно пока-
зывавшемся в прямом эфи-
ре. 
 

   СЛОВО ИЛЬИЧА 
     После первого просмотра 
“Кавказской пленницы” фильм 
обвинили в антисоветчине. 
Цензуре не нравилось ничего. 
Было проще положить фильм 
“на полку”, нежели что-то в 
фильме переделывать. 

      Картину спас случай.  Однажды на дачу Брежнева 
нужно было доставить какую-нибудь свежую коме-
дию. На свой страх и риск отправили забракован-
ный фильм Гайдая. “Кавказская пленница” так пон-
равилась Леони-
ду Ильичу, что он 
за выходные пе-
ресмотрел её не-
сколько раз, пока-
зал жившим по 
соседству членам 
политбюро ЦК и, 
пересыпая свою 

речь репликами 
из фильма, позд-
равил по теле-
фону председате-
ля Госкино с оче-
редной победой 
советского  кине-
матографа. 
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У известного белорусского историка Анатолия ТАРАСА свой взгляд  
на Грюнвальдскую битву, 600-летие которой недавно широко отмечалось  

в Беларуси, Польше и Литве. 

 …600 лет назад, 15 июля 1410 
года произошла Грюнвальд-
ская битва. Огромный вклад в 
общую победу в ней внесли 
белорусы.  Я считаю, что нам 
нужно популяризировать вы-
дающиеся события и фигуры 
белорусской истории. А если 
мы посмотрим на нашу исто-
рию и наших замечательных 
людей, то увидим, что Грюн-
вальд - это прекрасная побе-
да. Нужно популяризировать 
победы и достижения, извест-
ных лиц, чтобы о нас не гово-
рили, что белорусы на протя-
жении столетий жили в нище-
те, были неграмотные. Воспи-
тание молодежи, воспитание 
нации должно основываться 
на выдающихся событиях, до-
стижениях, на том, чем можно 
гордиться. И Грюнвальд сто- 
ит здесь на первом месте. 
    ...Формально, главнокоман-
дующим был король Влади-
слав (Ягайло), а реально - бы-
ли две отдельные битвы. На 
правом фланге бились наши 
предки, на левом - поляки. А 

главнокомандующего над ни-
ми не было, и в том была 
большая опасность. Хотя по-
ляков с белорусами было бо-
льше, хотя и татары помога-
ли, хотя и план был хорош, 
выработанный Витовтом, но 
всё равно крестоносцы могли 
одержать победу. Может, 
Ягайло хотел, чтобы литви-
нов, белорусов, побили, пото-
му что они с Витовтом были 
«заклятыми друзьями». Кто 
убил отца Витовта? Ягайло. А 
кто убил братьев Ягайло? Ви-
товт. 
     … Крестоносская столица 
Мальборк так и не была взя-
та после Грюнвальда.  Поче-
му? Витовт считал, что не 
стоит брать Мальборк, по-
скольку это усилит Польшу, а 
усиление поляков ему было 
невыгодно. Он собрал свои 
войска и пошёл домой, хотя 
Ягайло очень просил остать-
ся и продолжать осаду даль-
ше. Витовт своей цели дос-
тиг. Война с крестоносцами 
шла за Жамойтию, и Жамой-
тию он получил.  А почему 
его должна была волновать 
Польша и ее цели? Наши  
предки получили всё, что хо-
тели. 
 … Давайте назовём число хо-
ругвей на Грюнвальдском по-
ле. Цифры здесь очень  про-
стые. С территории современ-

ной Беларуси под Грюнвальд 
пришли 23 хоругви: Оршан-
ская, Ошмянская, Брестская, 
Быховская, Волковысская, 
Витебская, Гродненская, Дро-
гичинская, Друцкая, Заслав-
ская, Кобринская, Кричевская, 
Кревская, Лидская, Лукомль-
ская, Могилёвская, Минская, 
Мстиславская, Новогрудская, 
Несвижская, Пинская, Полоц-
кая, Слонимская, Слуцкая.  И 
8 хоругвей с территории исто-
рической Беларуси:  две  
Вильнюсские, Медининкай-
ская, Мельницкая, Смолен-
ская, Стародубская, две Троц-
кие. С территории современ-
ной Литвы были три хоругви: 
Вилькамирская, Ковенская и 
Ужпольская.  И только одной 
из них командовал жамойтс-
кий воевода Явнис, остальны-
ми командовали наши предки. 
     … Я писал, что под Грюн-
вальд шли полочане, гроднен-
цы, могилёвцы, мстиславцы, 
а обратно возвращались бе-
лорусы. Наши предки по-раз-
ному назывались. В течение 
3000 лет и генетически, и ан-
тропологически  они не изме-
нились. Никаких миграцией 
здесь не было, никто нас не 
захватывал. Так почему мы 
должны считать, что это были 
не белорусы?  Мы имеем пра-
во так говорить.       
        ( По материалам svaboda.org ) 


